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Chers intervenantes et intervenants, 
Chers participantes et participants, 
Chers collègues, 

C'est avec beaucoup de reconnaissance que je clos à présent cette table ronde sur 
l'arbitrage sportif et l'égalité de genre, organisée par notre Accord partiel élargi sur le 
sport – l’APES – dans le cadre de la journée internationale de la femme.  

Reconnaissance à l’égard de nos intervenantes et intervenants qui ont partagé leur 
histoire avec nous aujourd'hui. Il n'est pas simple de parler d'expériences qui sont à 
l’origine de souffrances, de douleurs et de frustrations, et je tiens à vous remercier de 
votre précieuse participation et de vos contributions enrichissantes. 

En prenant la parole aujourd'hui, vous avez mis en lumière la réalité de l’inégalité de 
genre dans le milieu de l’arbitrage sportif mais vous avez aussi donné de l'espoir aux 
jeunes femmes et filles qui souhaiteraient s’orienter vers cette carrière, tout en leur 
montrant qu’elles peuvent bénéficier d'un réel soutien.  

Vos voix comptent et font la différence car c’est bien vous qui êtes à l'origine du 
changement. Quelles incroyables source d’inspiration et modèles vous êtes !  

Reconnaissance à l’égard de toutes et tous les expert·es, invité·es et collègues qui ont 
contribué à cet échange et ont ainsi permis de sensibiliser le public à la problématique 
de l'égalité de genre dans le milieu de l’arbitrage.  

Ce matin, nous avons eu l'opportunité unique d’explorer ensemble les défis et les 
réussites, mais aussi de réfléchir aux perspectives d'avenir pour promouvoir une réelle 
parité dans ce domaine sans lequel le sport ne pourrait se maintenir. Nous avons 
identifié les obstacles persistants qui entravent l'accès des femmes aux postes 
d'arbitrage et les solutions innovantes permettant d’y remédier.  

Le chemin vers l'égalité est semé d'efforts constants, de détermination et de solidarité. 

Je retiens l'importance de créer un environnement inclusif et équitable qui favorise la 
participation des femmes à tous les niveaux de l'arbitrage sportif. 



En cette journée internationale de la femme, je tiens à réaffirmer l’engagement 
indéfectible de l’APES à promouvoir l'égalité de genre dans le sport. L'égalité des 
chances et la diversité sont des principes fondamentaux qui nous guident au quotidien 
dans nos actions, et en particulier dans le cadre du projet conjoint « Tous·tes 
ensemble » (« All In Plus ») qui vise à diminuer les inégalités de genre dans le sport.  

Grâce notamment à l’intervention de Tom Webb, nous avons compris que l’arbitrage 
sportif est clairement une des zones où la collecte de données porte tout son sens et 
nous espérons que les résultats de notre campagne de collecte de données via 
« Tous·tes ensemble » nous permettront à la fois d’identifier les sujets où des 
améliorations restent prioritaires et d’émettre des recommandations à nos pays 
membres. 

J’ajouterai que dans le cadre du second pilier de ce projet, nous disposerons 
également d'une section consacrée aux initiatives probantes, et que des exemples de 
bonnes pratiques dans le milieu de l’arbitrage sportif seront recueillis et inclus dans 
notre page internet dédiée aux ressources en ligne.  

Enfin, le dernier pilier de ce projet étant la sensibilisation des médias, nous 
organiserons d’ici la fin d’année 2024 la seconde journée d’information destinée à 
notre réseau de journalistes sportifs et autres professionnels des médias du sport.  

Je me réjouis de continuer à travailler à vos côtés afin de permettre un monde sportif 
où chacun·e se sente à la fois valorisé, en sécurité, et traité·e avec dignité et respect. 
Le sport sera alors véritablement un catalyseur de changement social et de progrès 
vers l'égalité de genre.  

Oui Charlotte, la femme est l’avenir de l’arbitrage sportif. Je me dis aussi, sans vouloir 
entrer dans les stéréotypes de genres – mais en cette journée de la femme j’ose, que 
si l’arbitrage sportif avait été plus féminin la perception des arbitres aurait peut-être 
été différente aujourd’hui et je me réjouis que des femmes comme celles autour de la 
table aujourd’hui font de cette profession une véritable inspiration. Me concernant, je 
peux vous assurer que j’aurais adoré pouvoir être arbitre, et par là je veux dire que 
j’aurais adoré pouvoir développer les compétences uniques et forces, que vous avez 
apprises et acquises dans le cadre de l’arbitrage.   

Avant de conclure, permettez-moi enfin de remercier nos interprètes, nos techniciens 
chargés des outils numériques qui permettent de déployer votre message au-delà de 
cette salle, et mes fantastiques collègues de l’APES qui ont organisé cette table ronde.  

Encore un grand merci à tous·tes pour votre participation et votre engagement. La 
tâche ne s’arrête pas là, je vous invite à faire progresser ces idées et à transformer 
nos engagements en actions concrètes. Que notre détermination en cette journée 
internationale de la femme porte ses fruits les autres 364/365 jours de l’année.  

Je vous souhaite une belle journée internationale de la femme et clos ici cette 3eme 
table ronde sur l’égalité de genre dans le sport de l’APES.  


